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ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Совсем скоро наступит новый, 

2020 год. Это не только время подве-
дения итогов, но и время для мечты. 
Все мы, заглядывая за горизонт уходя-
щего года, немного верим в чудо. С по-
следним ударом новогодних курантов 
мы загадываем самые заветные жела-
ния. Пусть же чудо случится и все они 
обязательно сбудутся!

Желаю вам воплощения всех ваших 
начинаний и планов. Пусть в делах 
вам сопутствует удача, в ваших семьях 
царит мир и благополучие. Здоровья 
и счастья вам и вашим близким!

Дмитрий МАЛЮТИН, 
первый заместитель 

председателя 
Пермской городской 

думы

• от первого лица

Дмитрий Малютин: 
Город уверенно 
смотрит в будущее
Первый заместитель председателя Пермской городской думы — 
об итогах уходящего года и ближайших перспективах

 Дмитрий Васильевич, ка-
ков, на ваш взгляд, главный 
итог работы Пермской город-
ской думы в 2019 году?

— Традиционно главный 
итог года — принятие бюд-
жета, главного финансово-
го документа города. Здесь 
важно отметить, что доходы 
бюджета значительно вырос-
ли: по сравнению с 2019 го-
дом почти на 10 млрд руб. 
Конечно, это позволит нам 
сделать для развития Перми 
гораздо больше. Также важ-
но, что бюджет сохраняет со-
циальную направленность, 
при этом инвестиционная 
составляющая тоже вырос-
ла. Наконец, город сохраня-
ет все добровольно взятые 
на себя обязательства по 
льготам: бесплатное пита-
ние в школах для детей из 
малообеспеченных семей, 
льготный проезд на транс-
порте для пенсионеров, 
школьников и студентов 
и ряд других.

К числу важных итогов 
года я бы отнёс решение 
о соглашениях с застройщи-
ками о строительстве соци-
альных объектов — школ, 

детсадов. Притом что город 
также будет строить эти 
объекты, участие застрой-
щиков существенно ускорит 
решение задачи создания 
новых мест в школах и са-
диках.

Также отмечу решение 
о предоставлении денеж-
ных выплат многодетным 
семьям взамен земельных 
участков. Теперь у семей 
появится возможность вы-
бора: ждать земельный 
участок или получить еди-
новременную денежную 
выплату в размере 250 тыс. 
руб. на его покупку. Выпла-
ты уже начались 1 декабря.

Кроме того, мы наращи-
ваем темпы благоустрой-
ства, дорожного строитель-
ства. Как известно, город 
готовится к 300-летию, на 
это направлено всё вни-
мание городских властей. 
Позитивных изменений 
много, особенно в части 
улучшения городской сре-
ды. Когда я встречаюсь с из-
бирателями, люди говорят 
об этом. 

Окончание на стр. 2

Бюджет как план развития
Городская казна: доходы растут, приоритеты остаются  
Депутаты Пермской городской думы утвердили бюджет 
города на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 го-
дов. В главном финансовом документе отражена вся бу-
дущая жизнь города: развитие образования, дорожное 
строительство, благоустройство, транспорт. В приорите-
те — подготовка к 300-летию города, которое мы отметим 
в 2023 году. Большой юбилей — это и повод для большого 
обновления города.

Для сравнения: бюджет 
Перми в 2012–2014 годах 
составлял 18–19 млрд руб. 

Таким образом, за пятилетку 
мы видим двукратный рост 
доходов.

Бюджет Перми: цифры и факты

Расходы

2020 год                             39,2 млрд руб.

2021 год                             41,4 млрд руб.

2022 год                             41,5 млрд руб. 

Доходы

2020 год                             37,9 млрд руб. 

2021 год                             41,0 млрд руб.

2022 год                             40,4 млрд руб. 

Проект Дворца молодёжи Окончание на стр. 2

• актуально

Зелёное 
сердце 
района
Сад им. Миндовского 
в 2019 году 
преобразился

Стр. 3  

Мы все 
должны 
помогать 
друг другу 
ТОС «Нагорный-2» 
отметил 20 лет со дня 
создания

Стр. 4  

 Пресс-служба Д. В. Малютина 



Окончание. Начало на стр. 1

Помощь от края  
и Федерации

Из доходов бюджета Пер-
ми в 2020 году 16,8 млрд 
руб. (44,4% всего объёма 
доходов) составляют посту-
пления из краевого и феде-
рального бюджетов. В 2021  
и 2022 годах эти суммы 
составят 17,5 млрд руб. 
(42,8%) и 16,1 млрд руб. 
(39,8%) соответственно.

Что планируется сде-
лать на эти деньги?

Эти средства направля-
ются в основном на реали-
зацию национальных про-
ектов. Напомним, прежде 
всего это проекты «Образо-
вание», «Демография», «Без-
опасные и качественные 
автомобильные дороги», 
«Жильё и комфортная город-
ская среда» и «Цифровая эко-
номика». 

Пермский приоритет — 
благоустройство города 
в преддверии его 300-летия. 
В частности, бюджет 2020–

2022 годов предусматрива-
ет завершение капиталь-
ного ремонта набережной 
реки Камы, строительство 
и реконструкцию городских 
скверов и парков. Продол-
жится расселение ветхого 
и аварийного жилья, бла-
гоустройство придомовых 
территорий, капитальный 

ремонт фасадов многоквар-
тирных домов.

Образование

Как всегда, на социаль-
ную сферу отводится льви-
ная доля бюджета — 60%. 
Прежде всего расходы бу-
дут направляться на обра-
зование. Финансирование 
увеличится с 12,7 млрд руб. 
в 2019 году до 15,3 млрд руб. 
в 2022 году. 

Что планируется сде-
лать на эти деньги?

Продолжится строитель-
ство школ и детских садов. 
К 2022 году город планирует 
создать более 8 тыс. допол-
нительных мест в школах 
и более 2 тыс. мест в детских 
садах. Новые корпуса по-
явятся у девяти школ, будет 
построено четыре детских 
сада.

Дороги 

Практически двукрат-
ный рост финансирования 
предусмотрен на развитие 
дорожного хозяйства. Рас-

ходы вырастут с 7 млрд руб. 
в 2019 году до 13,6 млрд руб. 
в 2022 году. 

Что планируется сде-
лать на эти деньги?

Будет завершена ре-
конструкция улиц Геро-
ев Хасана, Революции, 
Карпинского, Маршала 

Жукова, Плеханова, пло-
щади Восстания. Начнёт-
ся строительство ул. Кри-
санова. Появятся новые 
дорожные объекты, такие 
как ул. Строителей, раз-
вязка на ул. Крисанова — 
ул. Карпинского. Также 
запланирована реконструк-
ция центральных городских 
магистралей и улиц во всех 
районах Перми. 

В ходе подготовки 
к 300-летию в городе сдела-
ют «умное» уличное осве-
щение, проведут капремонт 
трамвайных путей, а также 
центральных улиц: Ленина, 
Петропавловской, Комсо-
мольского проспекта. 

Спорт и культура

Растут вложения в спор-
тивную инфраструктуру, 
развитие культуры в Перми. 

Что планируется сде-
лать в этих сферах?

В каждом районе города 
в ближайшие годы должны 
появиться бассейны. Го-

товится к реконструкции 
легкоатлетический манеж 
«Спартак». Продолжится 
строительство ФОКов. Бу-
дет проведена реконструк-
ция стадиона «Юность». 
В проект бюджета зало-
жены средства на ремонт 
экстрим-парка, который 
станет комплексом для за-
нятий различными видами 
спорта.

В ходе подготовки 
к 300-летию Перми прой-
дёт ремонт зала ТЮЗа, те-
атр получит новую сцену. 
Новая сцена появится в Те-
атре кукол. Будет проведе-
на реконструкция Дворца 
молодёжи, в котором театр 
«Балет Евгения Панфилова» 
получит собственную сцену. 
Театр «У Моста» получит до-
полнительную площадку на 
«Заводе Шпагина». Кроме 
того, пройдёт реконструк-
ция КДЦ. 

Подготовка к юбилею го-
рода коснётся и обществен-
ных пространств — скверов, 
парков, прогулочных зон. 

Окончание. Начало на стр. 1

 Практически 90% рас-
ходов бюджета расписаны 
по муниципальным про -
граммам. При этом вы не 
раз  отмечали необходи-
мость более тщательного 
подхода к их исполнению. 
Актуальность этой задачи 
остаётся?  

— Да. Есть проблема 
с грамотным освоением 
имеющихся средств. Очень 
часто проекты тормозятся 
на уровне проектно-смет-
ной документации либо 
изыскательских работ. 

Например, по итогам 
2018 года из 68 заявлен-
ных объектов бюджетных 
инвестиций по 24 исполне-
ние составляло менее 50%, 
а по 17 — вообще ноль. По 
итогам 2019 года картина 
будет лучше, но тоже не- 
идеальная. Это точно не-
правильно. Нужно соиз-
мерять силы на начальной 
стадии, обсуждать и про-
думывать каждый проект 
досконально, а если сроки 
установлены — жёстко их 
придерживаться.

 На какие ещё проблемы 
Перми вы бы обратили вни-
мание?

— Очень сложная пробле-
ма — ветхие и аварийные 
дома. Жилой фонд ветшает. 
Сейчас на решение этой про-
блемы направляются серьёз-
ные федеральные и краевые 
средства. Нужно усиливать 
замещение этого жилья, пре-
доставлять больше квартир 
расселяемым семьям. При 
этом в Перми пока строится 

очень мало муниципального 
жилья, а программа разви-
тия застроенных территорий 
буксует. С этим надо срочно 
что-то делать.

Также я бы обратил вни-
мание на дорожную сферу. 
Да, мы строим и ремонти-

руем много дорог, но есть 
провалы в их содержании. 
Но особенно следует обра-
тить внимание подрядчиков 
на тротуары. Это наглядно 
показал «ледяной дождь»  
в ноябре. Мы говорим об этом 
не первый год, но серьёз- 
ных сдвигов в содержании 
тротуаров пока не видно.

Наконец, нужно довести 
до логического завершения 
транспортную реформу. 
Моё убеждение: все измене-

ния должны производиться 
только в интересах пасса-
жиров. Экономика города и 
самой отрасли — это очень 
важно, но нельзя забывать, 
что городские перевоз-
ки — это ещё и социальная 
функция. На первом месте 

должно быть удобство пас-
сажиров.

 Есть ли у вас уверенность 
в том, что мы справимся с эти-
ми и другими задачами?

— Я оптимист, и для это-
го есть основания. У нас есть 
прочная финансовая основа 
для движения вперёд на сле-
дующие три года. У нас есть 
работоспособная и компе-
тентная команда депутатов 
Пермской городской думы 

и администрации Перми, 
Наконец, у нас есть талант-
ливые, трудолюбивые и ак-
тивные жители, которые 
принимают самое деятельное 
участие во всех преобразова-
ниях. Поэтому город с уверен-
ностью смотрит в будущее.

•	от первого лицаДмитрий Малютин:  
Город уверенно смотрит в будущее

Нужно соизмерять силы на начальной стадии, 
обсуждать и продумывать каждый проект 
досконально, а если сроки установлены —  

жёстко их придерживаться

•	актуальноБюджет как план развития

Дмитрий Малютин:  
«У города есть прочная  
финансовая основа»

Говоря о бюджете города на ближайшую трёхлетку, важно отметить: бюджетная по-
литика сохраняет свою преемственность и социальную направленность. Мы будем испол-
нять все действующие расходные обязательства, в том числе и добровольные. 

В последние годы центральной городской темой стало благоустройство. Таких мас-
штабных работ в Перми точно не было: сотни дворов меняют облик. Кроме того, мы за- 
шли с ремонтом и благоустройством в частный сектор. Каждый год приводится в порядок 
1 млн кв. м дорог. 

Растут затраты на инвестиции. В новом бюджете они составляют более 9 млрд руб. 
Это новые школы, детские сады, спортивные объекты, дороги, парки и скверы, учрежде-
ния культуры. При этом я всегда подчёркиваю: здесь на первом плане стоит исполнение. 
Деньги у города есть, нужно их грамотно и эффективно расходовать. Мы должны ликви-
дировать риски неисполнения инвестиционных проектов. Пока с этим есть проблемы.

Тем не менее бюджет перспективный, сбалансированный. У города есть прочная фи-
нансовая основа для движения вперёд на следующие три года.

Проект экстрим-парка

 Пресс-служба Д. В. Малютина 

 Пресс-служба Д. В. Малютина 

декабрь 20192 общество



Сад им. Миндовского — гордость Индустриального района. 
Здесь проходят различные праздники, спортивные меро-
приятия и мастер-классы. А ещё это излюбленное место 
для прогулок молодожёнов, родителей с детьми и людей 
старшего возраста. Сегодня сад является главной точкой 
притяжения жителей района, а значит, требует особого вни-
мания со стороны местных властей.

Нынешний год стал 
для сада особен-
ным. Дело в том, 
что в 2019 году ис-

полнилось 110 лет со дня 
рождения Валентина Леони-
довича Миндовского — ле-
совода, крупного практика-
озеленителя, более 30 лет 

руководившего озеленением 
Березников и Перми. Его 
именем и назван любимый 
многими пермяками сад.

В честь этого праздника 
в городе прошла акция «Па-
мяти Миндовского», в рам-
ках которой из Тюмени 
в Пермь привезли 50 ив сор- 

та «Фейерверк» и три ивы 
«Памяти Миндовского». Ак-
тивисты и волонтёры выса-
дили деревья в Театральном 
сквере, в саду им. Миндов-
ского, а также в Ивовом скве-
ре на ул. Аркадия Гайдара.

По словам организаторов 
акции, каждое из этих мест 
тесно связано с выдающим-
ся озеленителем, поэтому 
центральной частью посад-
ки стала ива сорта «Памяти 
Миндовского».

Помимо ив в рамках про-
граммы озеленения в саду 
были высажены липы. Со-
трудники сада тщательно 
ухаживают за молодыми 
деревьями, ведь от того, как 
подросшие саженцы пере-
живут зиму, зависит их даль-
нейший рост.

Кроме «зелёного убран-
ства» сада огромное зна-
чение имеют пешеходные 
дорожки, а также подъезды  
к нему. Так, в сентябре ве-
лись масштабные работы по 
благоустройству территории 
вокруг сада: рабочие заас-
фальтировали новый пар-
ковочный карман, а также 
отремонтировали тротуар 

на ул. Семченко от ул. Кава-
лерийской до ул. Советской 
Армии.

В результате у пермяков 
появилась возможность 
удобнее добираться до сада 
им. Миндовского и не беспо-
коиться о том, где оставить 
свой автомобиль: площадь 
нового парковочного карма-
на составляет 627,5 кв. м.

Вдоль пешеходной дорож-
ки были установлены бор-
товые камни, подготовлено 
основание из щебня, а затем 
проведено асфальтирование. 
Для удобства маломобиль-
ных групп граждан преду- 
смотрены пониженные бор-
дюрные камни и плавные 
сходы.

Благоустройство ул. Сем-
ченко было проведено в рам-
ках реализации проекта 
«Малые дела». Проект преду- 
сматривает строительство 
дополнительных полос на 
перекрёстках, установку или 
реконструкцию светофоров, 
ремонт транспортных раз-
вязок. Работы выполняются 
в сжатые сроки и позволяют 
быстро решить проблему на 
конкретном участке.

Дмитрий Малютин, де-
путат Пермской городской 
думы:

— Сад им. Миндовско-
го — одно из самых люби-
мых мест отдыха наших 
жителей. Его благоустрой-
ство находится под самым 
пристальным вниманием 
власти и общественности. 
Ежегодно в бюджет города 
закладываются средства 
на содержание и приведение 
в порядок городских скве-
ров и парков. Я рад, что 
в Индустриальном районе 
налажена работа по содер-
жанию любимых досуговых 
пространств горожан. Сад 
им. Миндовского — яркое 
тому подтверждение.

Сад традиционно явля-
ется главным местом ново-
годних гуляний, поэтому 

подготовка к празднику идёт 
полным ходом.

На главной площади уже 
установлена новогодняя ель 
высотой почти 15 м. В бли-
жайшее время вокруг лесной 
красавицы начнётся строи-
тельство ледового городка. 
В этом году он будет посвя-
щён теме «Транспорт Перм-
ского края». Ледовые фигу-
ры, горки будут выполнены 
с элементами транспортных 
средств — всё это окунёт 
жителей в новогоднее празд-
ничное настроение.

В ледовом городке также 
пройдут массовые празднич-
ные мероприятия для горо-
жан, будет работать резиден-
ция Деда Мороза. Кроме того, 
вход в сад украсят светодиод-
ные входные группы, создаю-
щие настроение сказки.

•	благоустройствоМеняемся  
к лучшему 
Красивых и уютных дворов становится всё больше
В 2019 году в округе депутата Пермской городской думы 
Дмитрия Малютина была проведена огромная работа по 
благоустройству придомовых территорий. Совместными 
усилиями было приведено в порядок более 30 объектов.

Современные и безо-
пасные детские пло-
щадки, спортивные 
комплексы, ухожен-

ные газоны, заасфальти-
рованные тротуары и при-

домовые подъезды — за 
последнее время пермские 
дворы заметно преобра-
зились. Это происходит во 
многом благодаря работе 
депутатских программ по 

благоустройству террито-
рий. Когда активные жители 
и местная власть работают 
сообща, результат не застав-
ляет себя долго ждать.

В уходящем году про-
делана огромная работа: 
это и асфальтирование 18 
придомовых территорий, 
и обустройство удобных 
пешеходных тротуаров, 
и ограждение газонов, 
и кронирование деревьев, 
и многое другое.

Кроме того, проведены 
масштабные работы по об-
устройству площадок для 
самых маленьких жите-
лей округа. Восемь дворов 
в этом году стали облада-
телями новых детских ком-
плексов. Качели, песочни-
цы, различные горки теперь 
радуют местную детвору.

Большая работа прове-
дена по озеленению улиц. 
Яблони, липы, рябины 
и клёны были высажены как 
на придомовых территори-
ях, так и в скверах округа.

Сами жители тоже охот-
но принимают участие 

в создании уюта в своих 
дворах. Так, в округе уже 
несколько лет проходит ак-
ция «Благоустроим двор 
вместе», в рамках которой 
при поддержке депутата во 
двор привозят чернозём. 
В свою очередь, жители 
проводят субботники, обу-
страивают клумбы и разби-
вают цветники. В этом году 
в акции приняли участие 
18 домов. Как признаются 
сами жители, такие акции 
объединяют всех соседей. 
«Когда люди сами делают 
что-то руками для своего 
двора, сами придумывают, 
они по-другому относятся 

к плодам своего труда», — 
говорят жители.

Проведение работ по 
благоустройству — всегда 
общее дело. Жители состав-
ляют заявки и, что самое 
важное, контролируют ход 
работ.

По словам Дмитрия Ма-
лютина, в таком деле всегда 
важна инициатива горожан 
и их ответственный подход 
к делу. «Надо настроиться 
на жёсткий общественный 
контроль, чтобы в итоге по-
лучить достойный резуль-
тат. Кроме того, если мы 
хотим, чтобы дворы были 
в порядке как можно доль-

ше, нужно организовать 
их содержание. Городские 
власти готовы помогать, но 
инициатива здесь должна 
идти от собственников», — 
отметил депутат.

Для участия в програм-
ме благоустройства заяв-
ки уже начали поступать. 
У жителей ещё есть время, 
чтобы провести общедомо-
вые собрания, определиться 
с дизайн-проектом двора 
и обратиться в приёмную 
депутата по своему округу 
или в районную админи-
страцию, чтобы попасть со 
своей заявкой на следую-
щий год.

В каких дворах прошло благоустройство  
в 2019 году?

Асфальтирование придомовых территорий: ул. Кар-
пинского, 112/1; пр. Декабристов, 25; ул. Мира, 29; 
ул. Кавалерийская, 18; ул. Танкистов, 64; ул. Семчен-
ко, 7; ул. Семченко, 9; ул. Семченко, 11; ул. Танкистов, 58; 
ул. Танкистов, 62; ул. 9 Мая, 27; ул. Мира, 82; ул. Мира, 86; 
ул. 9 Мая, 20; ул. Леонова, 5; ул. Леонова, 9; пр. Декабри-
стов, 29; пр. Декабристов, 41, 41/1.

Ограждение газона: ул. Одоевского, 24; ул. Мира, 68.
Межевание: ул. Качалова, 26.
Кронирование: ул. Одоевского, 16.
Детские площадки: ул. Карпинского, 112; ул. Лео-

нова, 23; ул. Качалова, 26; ул. Одоевского, 25; ш. Кос-
монавтов, 171а; ш. Космонавтов, 179а; ул. Мира, 70; 
ул. 9 Мая, 18а.

Тротуары: ул. Комбайнеров (от ул. Комбайнеров, 30б 
до ш. Космонавтов, 167); ул. Чердынская (от ул. Чердын-
ской, 24 до ул. Чердынской, 18); ул. Мира (от ул. Качало-
ва, 23 до ул. Одоевского, 24); пр. Декабристов (от ул. Под-
водников до пр. Декабристов, 31).

Озеленение: сквер на ул. Нефтяников: 2 яблони ягод-
ные, 1 рябина обыкновенная, 1 дёрен; ул. Советской Ар-
мии, 36: 1 рябина обыкновенная, 1 клён гиннала, 1 липа 
крупнолистная, 1 яблоня декоративная; ул. Беляева, 33:  
4 чубушника венечных; ул. Мира: 3 липы (ул. Мира, 26),  
8 лип (ул. Советской Армии, 33); ул. Нефтяников и ул. Ка-
чалова: 1 липа, 1 рябина, 1 клён гиннала, 1 яблоня.

Кроме того, по желанию жителей депутат Дмитрий 
Малютин организует завоз чернозёма. Жители со-
вместными усилиями проводили субботники, выса-
живали клумбы.

В 2019 году в таких акциях участвовали 18 домов: 
ул. Танкистов, 39; ул. Одоевского, 24, 26; ул. Качалова, 26; 
ул. Чердынская, 20, 22, 26, 38, 42; ул. Леонова, 47, 49; 
ул. Мира, 31, 33, 35; ул. Беляева, 10, 12; ул. Мира, 66, 68.

Обновлённый двор на ул. Семченко, 9 Субботник на ул. Чердынской, 38 

Контроль работ по благоустройству

Зелёное сердце района
Сад им. Миндовского в 2019 году преобразился

 Пресс-служба Д. В. Малютина 

 Пресс-служба Д. В. Малютина 
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В центре внимания — 
проблемы горожан
В уходящем году за помощью 
к депутату Дмитрию Малютину 
обратились почти 300 человек

Депутатские приёмы — один из важных инструментов 
в решении проблем жителей. Такие встречи не только по-
могают разрешить ситуацию конкретного жителя округа, 
но и дают возможность на практике оценить, как работают 
те или иные решения городской власти.

Круг вопросов, с которыми обращаются к депутату жи-
тели округа, очень широк. Здесь и проблемы жилищно-
коммунального хозяйства, и помощь в защите прав, и ор-
ганизация досуга, и многое другое.

Так, в общественную приёмную Дмитрия Малютина об-
ратилась пенсионерка, которой отменили компенсацию 
50% за ЖКУ по причине «превышения размера её пенсии 
над двукратной величиной прожиточного минимума для 
пенсионеров». При этом на июнь 2019 года актуальная ве-
личина прожиточного минимума составляла 16 770 руб., 
а пенсия заявительницы — 16 682,66 руб. После депутат-
ского запроса в Центр социальных выплат и компенсаций 
Пермского края льготы женщине были восстановлены.

Самым частым поводом для обращений являются во-
просы благоустройства. Например, жительница дома на 
ул. Нефтяников, 31а обратилась с жалобой на ненорма-
тивное состояние двора, в котором остатки сгоревшего 
строения превратились в мусорную свалку. Кроме того, 
рядом с домом после урагана упало дерево, которое меша-
ло проезду жителей. Обращение было взято на контроль, 
и в результате депутатского запроса в соответствующие 
службы двор был приведён в порядок.

В депутатскую приёмную обращаются не только жите-
ли, но и представители школ. Так, руководитель подраз-
деления «Школа полиции» МАДОУ «СОШ №136» Нина 
Васильевна Ивонина попросила Дмитрия Малютина ока-
зать содействие в приобретении барабанов для взвода ба-
рабанщиков. Музыкальные инструменты были подарены 
школе ко дню присвоения ей имени полковника милиции 
в отставке, почётного гражданина города Перми Якова 
Абрамовича Вагина.

В приёмную приходят жители, которым необходима не 
только поддержка депутата, но и юридическая помощь. 
Именно поэтому каждый вторник на обращения горо-
жан отвечает юрист. По четвергам с жителями общается 
помощник депутата. Личные приёмы Дмитрий Малютин 
проводит раз в месяц.

По словам депутата, в работе с жителями очень важен 
фактор живого общения, когда они сами рассказывают 
о своей ситуации. Потому что судить о проблеме, кото-
рая иногда не может решиться годами, по документам не 
всегда эффективно. При этом стоит один раз услышать 
суть вопроса из первых уст, и сразу становится понятно, 
где искать выход в сложившейся ситуации.

«Я всегда готов к открытому диалогу с жителями. При 
этом смысл личных приёмов не только в решении кон-
кретных проблем, хотя это основная наша функция, но  
и в том, чтобы держать руку на пульсе и анализировать 
ситуацию в районе в целом», — отметил Дмитрий Ма-
лютин.

Приём юриста проходит каждый вторник  
с 15:00 до 17:00 по адресу:  

ул. Мира, 15, каб. 411  
(администрация Индустриального района).

Приём помощника — каждый четверг  
с 14:00 до 16:00.  

Личный приём депутат проводит  
по предварительной записи, тел. 243-08-05.
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•	диалогБудущее — в знании прошлого
Пермские молодёжные проекты выходят на международный уровень
Работа с молодёжью — одно из важных направлений депу-
татской деятельности. Дмитрий Малютин уже несколько лет 
является наставником проекта «Интерактивная история», 
который сегодня успешно презентован на всероссийском 
и международном уровне. Благодаря поддержке депутата 
молодые люди активнее проявляют интерес к изучению 
отечественной и локальной истории.

Проект «Интерактив-
ная история» был 
придуман четыре 
года назад. За это 

время от идеи помочь мо-
лодёжи в изучении истории 
он вырос до проекта всерос-
сийского уровня. Сегодня 
он представляет собой сайт  
in-history.ru, на котором про-
водятся конкурсы по разработ-
ке исторических игр, истори-
ческие онлайн-турниры среди 
школьников и студентов.

Проект «Интерактивная 
история» является победи-
телем ряда грантовых кон-
курсов социально значимых 
проектов разных уровней, мо-
лодёжных премий, конвейе-
ров проектов, а также патрио- 
тических фестивалей. Мето-
дика всероссийского проекта 
признана не только в России, 
но и на международных пло-
щадках в странах СНГ.

Как рассказала руководи-
тель проекта Дарья Белякова-
Тихонова, главная его цель — 
сделать изучение истории 
модным и увлекательным 
среди молодёжи. Девиз участ-
ников проекта: «Изучай исто-
рию, играя и путешествуя».

Так, в этом году на сай-
те in-history.ru прошёл он-
лайн-турнир среди школь-
ников «История Прикамья», 
в котором приняли участие  
команды из 34 школ горо-

да. Интеллектуальная игра  
рассматривается как увлека-
тельный процесс познания.

По итогам турнира первое 
место заняла команда шко-
лы №93, второе и третье —  
команды школы №102. Ребя-
та участвуют в проекте уже 
третий год и теперь начали 
выигрывать.

Церемония награждения 
проходила в историческом 
парке «Россия — моя исто-
рия». Дмитрий Малютин вру-
чил дипломы и памятные при-
зы победителям. Кроме того, 
победители турнира съездили 
на экскурсию в один из самых 
древних и загадочных горо-
дов Урала — Чердынь.

Как отмечает автор идеи, 
реализация проекта стала 
возможна во многом благода-
ря поддержке депутата Дми-
трия Малютина. «Мы рады, 
что наш проект нужен лю-
дям. Сегодня мы можем сме-
ло сказать, что он успешен. 
Наша команда благодарна 
Дмитрию Васильевичу за на-
ставническую деятельность 
и за то, что он поверил в нас 
и наш проект», — говорит  
Дарья Белякова-Тихонова.

Дмитрий Малютин также 
стал партнёром другого исто-
рического проекта — «Парта 
героя», который реализовал 
ТОС «Космос». В рамках про-
екта прошёл конкурс эссе сре-

ди школьников «Знай героя». 
Участников и победителей 
также награждали в истори-
ческом парке «Россия — моя 
история». Ребята получили 
памятные призы и бесплат-
ную экскурсию по истори-
ческому парку. Кроме того, 
в 15 школах-победителях 
установили парты и стенды 
с информацией о земляках — 
героях Великой Отечествен-
ной войны. В Индустриаль-
ном районе это школы №102 
и 3, а также лицеи №3, 4 и 8.

Дмитрий Малютин являет-
ся наставником регионально-
го отделения Всероссийского 
общественного движения 
«Волонтёры Победы».

«Волонтёры Победы» — 
это не флаги, не фирменный 
стиль, не громкие лозунги,  
а личная история каждого, 
чья память о вкладе его род-
ных и близких в дело Великой 
Победы больше, чем просто 
память», — говорят участни-
ки движения.

Члены проекта участвуют 
в проведении всероссийских 
и международных акций, за-
ботятся о ветеранах, помога-
ют в благоустройстве памят-
ных мест, восстанавливают 
историю семьи, популяризи-
руют современные достиже-
ния России с помощью инте-
ресных форматов.

«Сегодня у пермяков есть 
замечательная возможность 
стать сопричастными и по-
мочь своими добрыми де-
лами и заботой ветеранам 
Великой Отечественной 
войны, а у молодёжи —  
изучить историю Отечества 
и Перми через интерак-
тивные и увлекательные 
формы: интеллектуальные 
игры, квесты, акции. Всем 
этим занимаются «Волон-
тёры Победы», — отметил 
Дмитрий Малютин.

Стать волонтёром про-
сто. Для этого нужно лишь 
зарегистрироваться на сай-
те волонтерыпобеды.рф.

Награждение участников проекта «Парта героя»

•	юбилейМы все должны  
помогать друг другу
ТОС «Нагорный-2» отметил 20 лет со дня создания

Если для человека 20 лет — 
это только начало жизненно-
го пути, то для общественной 
организации это уже возраст, 
когда есть и большая исто-
рия, и опыт, и стабильность. 
Поздравить именинников 
собрались жители, друзья  
и парт нёры ТОСа.

ТОС «Нагорный-2» — 
это люди, которые 
активно участву-
ют в жизни своего 

дома, двора, улицы, много 
делают для улучшения ка-
чества жизни своего микро-
района и города в целом. 
В его границы входят улицы 
Чердынская, Архитектора 
Свиязева и Космонавта Ле-
онова — всего 35 домов, 
в которых проживает око-
ло 10 тыс. человек. Сегодня 
этот ТОС занимает лидиру-
ющие позиции в городе и от-
личается большой активно-
стью его членов.

Праздник в честь дня 
рождения ТОСа жители тоже 
готовили все вместе. Меро-
приятие было решено про-

водить на улице, чтобы как 
можно больше людей смогли 
присоединиться к нему.

Яркими творческими но-
мерами гостей порадовали 
маленькие артисты группы 
«Анютины глазки» из детско-
го сада №112, вокальный дуэт 
«ПараНас». Учащиеся лицея 
№3 исполнили вальс и народ-
ный танец. Зрители увидели 
показательные выступления 
школы карате. Кроме того, 
в программе праздника были 
викторина на знание истории 
микрорайона, конкурсы, шоу 
мыльных пузырей.

По словам председателя 
ТОС «Нагорный-2» Гали-
ны Тепловой, эффективная 
работа ТОСа во многом за-
висит от настроя, с кото-
рым ты подходишь к реше-
нию вопросов. «У нас, как 
и у всех других ТОСов, тоже 
есть проблемы, но мы назы-
ваем их задачами, которые 
нужно решать постепенно. 
Мы работаем в тесном со-
трудничестве с администра-
цией района, с депутатами, 
с УК, со старшими по до-
мам. Мы все живём в одном 
городе и должны помогать 

•	патриотизм

друг другу», — говорит Га-
лина Теплова.

Часть жизни ТОСа была 
показана на стенде, кото-
рый члены организации 
подготовили при поддержке 
Дмитрия Малютина. Все же-
лающие могли посмотреть 
фотографии, где запечатле-
ны мероприятия, в которых 
участвуют члены ТОСа.

Одним из таких меропри-
ятий являются ежегодные 
экскурсии по Пермскому 
краю, которые организует 
для жителей Дмитрий Малю-
тин.

«В этом году у нас было 
две экскурсии — в Белогор-
ский монастырь и в Верхне-
чусовские Городки. Жела-
ющих всегда очень много, 
и списки заполняются бы-
стро. Поэтому мы всегда со-
ставляем ещё и резервный 
список, чтобы, если кто-то 
откажется, его место мог 
занять другой человек», — 
рассказывает Галина Тепло-
ва.

Как отмечает Дмитрий 
Малютин, такие поездки 
сближают жителей округа: 
«Они знакомятся не только 
с достопримечательностя-
ми края, но и друг с другом. 
Безусловно, экскурсии по 
удивительным местам род-
ного края дарят участникам 
массу новых впечатлений, 
и эта практика будет продол-
жена».

 Пресс-служба Д. В. Малютина 
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